
合同研修会アンケート集約          平成３０年３月２５日 
新老人の会「戦争を語り継ぐ会」・戦争遺産フォーラムくまもと事務局会 

＊３３名参加→休憩時間に８名が退席。 
＊アンケート集約数１１名 

 
１ 今日の合同研修会はいかがでしたか？次のうちのひとつに○をつけて下さい。 

ア とてもよかった ７名    イ よかった３名   ウ ふつう ０名 
エ あまりよくなかった ０名  オ よくなかった ０名 ＊無記入１名 

 
２ 今日の合同研修会を受けて、「ピースくまもと（仮）」設立は必要だと思われますか？ 

ア とても必要 ６名 イ 必要 ５名   ウ あまり必要ではない ０名   
エ 必要なし ０名 

・よかったら理由を書いて下さい。 
・資料や体験談など、保存しないとなくなってしまい、二度と取り返しがつかなくなるから。 
・平和学習の拠点があった方が学習しやすい。 
・非常に淡々と（平和への思いを込めて）講演される方々に、人としての誠意を感じました。 
・戦争の事は絶対残したい。残していかなければならないと思う。 
・子供たちに戦争のこわさを知らせる。 
・後世に伝えるため、早く着手すること。 
・形で残した方がいい。 
・若い人たちに知らせる必要がある。 
・「ピースくまもと」構想で、やっと実現性がかいま見えた。 
・「新老人の会」熊本支部事務局として、会員の皆さんに「ピースくまもと（仮）」設立の気

運を高めるにはどうすればよいかを模索する為に参加した。 
 
３ 両会活動報告について、感想や質問などお書きください。 

・熱心に活動され、その成果を形に残しておられるので、とても感心した。 
・もっと若い世代にピーアール。 
・廃校になっているところを利用する。 
・多くの人達の力を合わせる事は力強くなると思います。 
・熱意が伝わった。 
・戦争遺産フォーラムの皆さんの活動には本当に頭が下がる思いです。私自は戦など全く知

らない世代（昭和１９年生まれ）で、両親からも全く聞かされておらず、このような会で

知る程度である。 
 
 



４ 上村真理子さんの発表についての感想を書いて下さい。 
・活動に対する熱意に心を打たれました。 
・個人で多くの資料を収集されているので、その情熱に圧倒された。 
・資料の展示だけでは、戦争を知らない人には分からないと思う。 
・良かった。 
・私が所属する「新老人の会」熊本支部の会員として資料を見せていただきました。 
「好奇心から」集めたと云われますが、その熱意と根気強さに感動です。 
・とても勉強になりました。これからも宜しくお願いします。 
・大事なことで頑張って下さい。 
・生活に密着した近代戦争歴史資料の発掘をなされたと思う。 

 
５ 「ピースくまもと（仮）」設立骨子案についてのご意見をお書きください。 

・３つの柱はこれで良いのではないか。 
・日本名でお願いします。 
・早く小さくてもよいから立ち上げて下さい。 
・永田さんが云われた、県民向け、マスコミ向けをしては。たとえば「くまもと平和ミュー

ジアム」などが伝わり易い。 
・是非、県民運動に広げていただきたいと思いますので、そこに向けて「新老人の会」事務

局としてできることをしたい。 
 
６ 「意見交換」については 5 月１３日の設立準備会時も同様のワークショップ（グルー

プ討議）を行う予定ですが、より充実した討議ができる為に、ご意見、ご感想、ご要

望などをお書きください。 
・皆の意見をもっと多く。 
・行政は戦争遺産を「戦争礼賛」「負の遺産」「新しすぎる歴史」と逃げ腰。理論武装を。 
・今始める必要がある事を強く感じた。何から始めるかを具体的にしていく努力が必要である。 
 

 
７ その他何かあればお書きください。 
・５月１３日は来られない。 
・５月１３日には客人として博物館の専門家を呼ばれたらどうでしょうか。大学関係者。 

 
＊よろしければ、お名前をお書きください。  （            ） 


